

Acta de la Sesión Solemne número 3 del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2024-2027, siendo las 11:12 (once horas con doce minutos) del día viernes 11 (once) de abril de 2025 (dos mil veinticinco), celebrada de manera presencial en las instalaciones del Teatro Juárez de esta ciudad capital.- - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Bienvenidas y bienvenidos sean todas y todos a esta Sesión Solemne número 3 del Honorable Ayuntamiento Constitucional de Guanajuato, Gto., trienio 2024-2027. Es un privilegio y un honor poderles dar la bienvenida a este majestuoso recinto a todas y todos ustedes quienes nos honran con su compañía en la presente sesión solemne de Ayuntamiento, agradeciendo infinitamente la presencia de la maestra Libia Dennise García Muñoz Ledo, Gobernadora Constitucional del Estado de Guanajuato, gracias gobernadora por hacer tuyas y de todos nosotros las tradiciones tan hermosas de nuestro querido Guanajuato. Agradecer a la Diputada Miriam Reyes Carmona, Presidenta del Congreso del Estado de Guanajuato, muchísimas gracias. Agradecer al maestro Héctor Tinajero Muñoz, Magistrado Presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado; agradecer al Cuerpo Edilicio que hoy nos hace el honor de estar aquí entregando estas máximas preseas. A nuestras invitadas e invitados especiales; a los medios de comunicación; a todos quienes hoy celebramos la vida, la trascendencia y la trayectoria de quienes nos siguen a través de la trasmisión en vivo. Señor secretario, le pido dé inicio al desahogo de la presente sesión, realizando el pase de asistencia, y en su caso, declare la existencia del quórum legal.- - - - -

- - - - - 1. Lista de asistencia, y, en su caso, declaración de quórum.- - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Buenos días a todas y todos. En atención a la encomienda de la presidenta, procedo a realizar el pase de lista. Así las cosas, procedo a pasar la lista de asistencia. Encontrándose presentes: **Presidenta Municipal, Samantha Smith Gutiérrez; Síndicos: Ángel Ernesto Araujo Betanzos; y Adriana Ramírez Valderrama. Regidores: José Carlos Domínguez López Velarde; María Fernanda Vázquez Sandoval; Manuel Aguilar Romo; Myriam de Jesús Balderas Figueroa; Daniel Barrera Vázquez; Celia Carolina Valadez Beltrán; Julio César García Sánchez; María Fernanda Arellano Caudillo; Víctor Hugo Larios Ulloa; Olga Fabiola Durán Torres; Liliana Alejandra Preciado Zárate; y Paulo Edgar**

Ramírez Noguez. Presidenta, le informo que existe quórum legal con 15 asistencias, por lo tanto, los acuerdos que se tomen en esta Asamblea, serán válidos.- - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Muchísimas gracias, señor secretario. Le pido por favor continúe con el desahogo del siguiente punto enlistado en el orden del día, el cual se refiere a la dispensa de la lectura y en su caso, aprobación de la propuesta del orden del día.- - - - -

- - - - - **2. Dispensa de la lectura, y en su caso, aprobación del orden del día; 3. Presentación del acto solemne: a) Presentación de las autoridades y representantes de los poderes del Estado; b) Mensaje a cargo del Cronista de la ciudad, Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga; c) Mensaje a cargo de la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez; 4. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguida 2025 en la categoría Mujer e intervención de la profesora Luz María Pons Liceaga, con motivo de la distinción otorgada; 5. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Hombre e intervención del ingeniero Joaquín Arias Espinoza, con motivo de la distinción otorgada; 6. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Postmortem a Manuel Leal Guerrero, por conducto de su sobrino el doctor Mariano González Leal, e intervención a su cargo con motivo de la distinción otorgada; 7. Mensaje de la Gobernadora Constitucional del Estado de Guanajuato, maestra Libia Dennise García Muñoz Ledo; y, 8. Clausura de la sesión a cargo de la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez.- - - - -**

Daniel Federico Chowell Arenas: Este punto se refiere a la dispensa de la lectura, y en su caso, aprobación de la propuesta del orden del día. Quienes estén por la afirmativa, les pido se sirvan manifestarlo levantando su mano, a efecto de recabar la votación correspondiente. Presidenta, de acuerdo con la votación recabada, informo que la dispensa de la lectura y la propuesta del orden del día, han sido aprobadas por unanimidad de votos.- - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Gracias, señor secretario. Le pido continúe con el desahogo del siguiente punto del orden del día.- - - - -

- - - - - **3. Presentación del acto solemne: a) Presentación de las autoridades y representantes de los poderes del Estado; b) Mensaje a cargo del Cronista de la ciudad, Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga; c) Mensaje a cargo de la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez.** - - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Presidenta, el tercer punto del orden del día, se refiere a la presentación del acto solemne, por ello, a fin de presentar a las autoridades que nos acompañan y a los representantes de los poderes del estado, cedemos el uso de la voz a la maestra de ceremonias. - - - - -

a) Presentación de las autoridades y representantes de los poderes del Estado. - - - - -

Maestra de Ceremonias: Quiero agradecer nuevamente la presencia de todas y todos ustedes. - - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Muchas gracias, a continuación, tendremos una intervención a cargo del Cronista de la ciudad, doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga, por lo cual le solicitamos pase al podio para que nos dirija su amable mensaje. - - - - -

b) Mensaje a cargo del Cronista de la ciudad, Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga. - - - - -

José Eduardo Vidaurri Aréchiga: Muy buenos días tengan todas y todos. Es un honor poder estar en este Teatro Juárez, particularmente en esta sesión solemne para la entrega del reconocimiento Guanajuatense Distinguido. Saludo con profundo respeto a nuestra gobernadora la maestra Libia Denisse García Muñoz Ledo; a nuestra presidenta municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez, a los integrantes del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato; a los invitados especiales y a los guanajuatenses, un abrazo fraternal. Gratitude, es la palabra apropiada para esta solemne ocasión en la que tres notables personas de nuestro Guanajuato son galardonados con el mayor reconocimiento que otorga el Honorable Ayuntamiento, el Guanajuatense Distinguido. Luz María Pons Liceaga, lleva en su sangre la herencia insurgente, la vocación de servicio y la pasión por la música. Lucha Pons se convirtió en la década de los setenta del siglo pasado, en la primera mujer en desempeñarse como agente de tránsito en la república mexicana, rompiendo tempranamente las barreras impuestas a las mujeres en esa época. Su trayectoria en el servicio municipal

trascendió al cuerpo de policía, donde logró convertirse en jefa de la sección femenil con el cargo de capitana primera de la corporación, estuvo también en las Fuerzas de Seguridad Pública del Estado. Su amor por la música la llevó a convertirse en profesora, sus habilidades le permiten ser ejecutante de siete diferentes instrumentos y su pasión le permitió sembrar la semilla del amor a la música en múltiples generaciones de guanajuatenses que hoy la recuerdan con cariño. Guanajuatense Distinguido Joaquín Arias Espinosa, un quijote enamorado de esta su ciudad que lo vio nacer justo hace 90 años. Inquieto como es nuestro querido "flaco" Arias, se echó auestas la fundación de la primera estudiantina de América en 1963, al año siguiente, fundó la rondalla Primer Ligerero. Actor e impulsor del teatro universitario, fundador y primer director del grupo de teatro "Los Juglares" que junto con el Teatro Universitario y los Entremeses Cervantinos han sido declarados Patrimonio Cultural Intangible del Estado por nuestra gobernadora. Joaquín Arias, creador e impulsor de múltiples proyectos culturales como el cine club infantil, la trova bohemia, el teatro rural y otras agrupaciones que han servido para proyectar a Guanajuato en el ámbito nacional e internacional. En los últimos años, ha estado trabajando con tenacidad para inculcar en las infancias el hábito de la lectura: "Mil niños leyendo el quijote", se denomina el noble proyecto. Joaquín ha sido siempre un promotor cultural. Feliz cumpleaños querido Joaquín. Guanajuatense Distinguido Don Manuel Leal Guerrero, pintor, cronista, catedrático y escritor, personaje multifacético y entrañable de Guanajuato. Su obra escrita ha trascendido y es fuente de inspiración para los amantes de la historia y de las tradiciones de nuestra ciudad. Su obra pictórica es uno de los legados más apreciados por la sociedad, en sus cuadros encontramos el reflejo de nuestros personajes, de las arraigadas tradiciones y de los bellos rincones de esta capital. Don Manuelito, como cariñosamente le llamamos aún en nuestros días, nos toca el corazón cada vez que observamos sus pinturas, supo retratar el carácter de nuestra gente y la atmósfera mágica de este rincón del mundo. Este 2025 se cumplirán 50 años de su deceso y hoy lo recordamos con profunda emoción. Quiero cerrar con un par de fragmentos, de un poema de Don Alberto Ruiz Gaytán. Con su cuaresma de pincel de flores, la jacaranda nos pintó dolores. Y con las penas de su viernes grato, año con año nace

Guanajuato. Muchas gracias por su atención. - - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Agradecemos la atinada intervención del Cronista de la ciudad y enseguida, cedemos el uso de la voz a la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez, para que nos dirija su mensaje, tiene el uso de la voz, presidenta. - - -

c) Mensaje a cargo de la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez. - - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Muchísimas gracias y nuevamente muy buenas tardes. Al final de nuestro paso por esta tierra, no serán recordados los títulos, logros, posesiones o inclusive proezas, la verdadera trascendencia de un hombre, de una mujer, será el testimonio de lo que hizo con el tiempo que tuvo en este plano, lo que fue capaz de dar con el corazón; cómo hizo sentir a quienes le rodearon y la contribución para mejorar la calidad de vida en beneficio de los demás, que es lo que deja como legado. Hoy estamos aquí para otorgar el máximo galardón al que un guanajuatense puede aspirar como reconocimiento al legado y trascendencia de los actos de la gente que hace de Guanajuato una tierra digna, fuerte y honesta. Es para mí un honor y un privilegio profundo dirigirme a nuestra gobernadora Libia Dennise Muñoz García Ledo, por honrarnos con su presencia y por supuesto en la trascendencia que este acto merece. Con ella saludo afectuosamente a Juan Carlos Montesino, Presidente del DIF Estatal y me voy a permitir con él saludar a mi hijo, Saúl Alejandro Navarro, Presidente del DIF Municipal. Saludo con muchísimo gusto a Miriam Reyes Carmona, Presidenta del Congreso del Estado de Guanajuato. Agradecer al Presidente del Supremo Tribunal de Justicia del Estado, Héctor Tinajero Muñoz. Por supuesto agradecer al Secretario del Honorable Ayuntamiento, el doctor Daniel Federico Chowell Arenas y con él, agradecer a los síndicos y regidores que conformamos con orgullo este Honorable Ayuntamiento y quienes tenemos hoy el privilegio de homenajear a grandes hombres y a grandes mujeres. Saludo con mucho gusto y agradezco a los homenajeados Luz María Pons Liceaga, mujer ejemplar, comprometida con el servicio público en su labor en la educación vial. A Joaquín Arias Espinoza, el "flaco", promotor incansable de la música, el teatro y la identidad cultural de nuestra querida ciudad, importante impulsor de la estudiantina de la Universidad de Guanajuato y por supuesto, saludamos hasta donde esté, a Manuel Leal Guerrero,

artista guanajuatense que dejó un gran legado en la historia, el arte y la educación. Saludo con muchísimo gusto a nuestros invitados especiales; a las y los familiares de nuestros homenajeados; al diputado federal Diego Rodríguez Barroso, Francisco Estrada Domínguez, Diana Gutiérrez Valtierra, Laura Márquez Alcalá, Lucero Higareda Segura y Ernesto Prieto Gallardo; saludamos con muchísimo gusto también a los integrantes del Congreso del Estado que nos honran hoy con su presencia, Juan Carlos Romero Hicks, diputado y además ex gobernador; Rodrigo González Zaragoza, Ruth Tiscareño Agoitia, Plácida Calzada Velázquez, Sandra Pedrosa Orozco, María Isabel Ortiz Mantilla, Antonio Chaurand Sorzano, Rocío Cervantes Barba, Luz Mendo González, Ernesto Millán Soberanes, muchísimas gracias y agradecemos la presencia también del diputado Alan Sahir Márquez Becerra y del senador de la república Emmanuel Reyes Carmona. Agradezco la presencia del gabinete legal y ampliado del gobierno de la gente; presidentas y presidentes municipales de los diferentes municipios de este maravilloso estado; ex presidentes municipales; presidentes integrantes de cámaras empresariales, consejos, colegios, asociaciones civiles, sectores de la construcción y sectores mineros; deportistas; familiares y amigos y medios de comunicación. Es para mí un honor y un privilegio profundo dirigirme a todas y todos ustedes en esta sesión solemne del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato, capital del mundo, sucursal del cielo, ombligo del universo, patrimonio de la humanidad y capital cervantina de américa y demás atributos que me guardaré por obviedad de tiempo. Tierra de mujeres y hombres valientes, tierra de conspiradores y de libertadores, desde este majestuoso y maravilloso Teatro Juárez y en el marco del Viernes de Dolores, una de las más hermosas y coloridas tradiciones que nos dan identidad, y que nos hacen sentir orgullosos de nuestro rico pasado. Hoy es un viernes, pero no es un viernes cualquiera, hoy es viernes de memoria y de honrar el pasado, pero también es viernes de esperanza por las posibilidades de sembrar para el futuro. Hoy es día de fiesta, algarabía y celebración, pero también de reflexión, porque honrar a las y a los guanajuatenses que hoy se distinguirán, es un acto de justicia, es un gesto de admiración colectiva hacia aquellos cuyas vidas han sido piedras fundamentales en la construcción de nuestra querida ciudad. Desde los orígenes de esta nuestra rica tierra, desde los pueblos originarios que la habitaron, hasta

los primeros mineros que encontraron aquí riquezas profundas, Guanajuato ha sido un crisol de historias, de vocaciones y de visiones. No hay en nuestro camino pasos, huellas, ni andares pequeños, todo guanajuatense que entrega su vida al servicio, a la educación, a la salud, al arte, a la ciencia, a la cultura o a la solidaridad, deja una huella indeleble en nuestra historia y deja un legado que trasciende. Hoy damos testimonio de ese camino, hoy reconocemos a mujeres y hombres cuyos nombres serán memoria viva de nuestra comunidad, personas cuyo trabajo ha sido luz y guía en medio de los retos, firmeza en tiempos de incertidumbre y ejemplo cuando el camino necesita referentes que nos inspiren a ser mejores. En esta ocasión el reconocimiento cobra una fuerza especial, pues lo reciben quienes han desafiado expectativas y abierto puertas donde nadie se atrevía a llamar, quienes se aventuraron a marcar una nueva ruta cuando ni siquiera el camino existía; quienes con valentía y determinación rompieron barreras como muchos que dijeron que no se podía y quienes abrieron brecha como la pionera Luz María Pons Liceaga, muchas felicidades y muchas gracias, eres un honor para las mujeres, gracias por abrir brecha, gracias por ser pionera. Honramos también a quienes enriquecieron nuestra identidad colectiva a través de la música, del arte, de esa alegría que viaja entre callejones, de esa tradición universitaria tan nuestra que nos hace únicos en el mundo y que nace de un sueño cultural hecho realidad, con constancia y amor a esta tierra como lo es nuestro querido amigo, entrañable Quijote, nuestro querido Don Joaquín Arias Espinoza, alias el "flaco", muchas felicidades, gracias por tu legado y trayectoria. Y por supuesto, no podemos olvidar a quienes han cuidado con paciencia y sabiduría nuestro patrimonio, a quienes han conservado, documentado y difundido nuestra historia, nuestra memoria visual y cultural, a quienes han hecho de cada obra de arte un puente entre generaciones y un testimonio del Guanajuato que se nos fue, con rostro, nombre y apellido como lo es Don Manuel Leal Guerrero. Guanajuato es un lugar de gente que se entrega, que ayuda sin pedir nada a cambio, que educa, sana, acompaña, cuida, defiende y guía; una tierra de vocaciones profundas, de convicciones claras y de valores firmes. En esta tierra la honestidad no es una opción, es una tradición que se hereda, que se vive en el día a día, que se ve en el comercio justo, en la solidaridad de los callejones, en la mano amiga que siempre encuentras

en nuestras calles y plazuelas. Este gobierno municipal que tengo el privilegio de encabezar, tiene claro que Guanajuato se fortalece con sus personas; que un Guanajuato fuerte y honesto se construye todos los días con acciones pequeñas pero sustanciales, con decisiones que privilegian el bien común por encima de cualquier interés personal. Ser Guanajuatense Distinguido, es un reflejo y un sinónimo de integridad, de ética, de constancia y de amor por esta nuestra bendita tierra. No hay acto más grande que servir, y quienes hoy recibirán esta distinción, lo han hecho muchas veces inclusive en silencio desde la humildad y desde la esperanza de contribuir a un futuro mejor. Quiero aprovechar también para reconocer a las familias de las y de los galardonados, a quienes fueron compañeros de camino, a quienes los vieron despertar cada mañana para entregarse con pasión a lo que verdaderamente amaban; a quienes están aquí, y también a quienes nos ven desde otro plano, pero que viven en el legado de cada uno de nosotros. Los reconocimientos postmortem nos llaman a una doble responsabilidad, no solo a recordar, sino a continuar, a seguir su ejemplo, a cuidar su obra, a mantener viva su voz en las nuevas generaciones y en ese camino no estamos solos, nos acompaña la historia de nuestra ciudad, nos acompaña el ejemplo de mujeres como Doña María Aguirre, que en el siglo XVI donó tierras para hospitales de indígenas; nos acompaña el recuerdo vivo de vecinos como Don José Mariano de Sardaneta, que aportó sus recursos para levantar la presa de la olla; como Ponciano Aguilar que justo hoy está cumpliendo 90 años de su fallecimiento y quien dejó un legado en obras civiles, avances en minería y aportes científicos. Cientos de guanajuatenses que en la historia han contribuido a ser grande a Guanajuato. También nos acompañan siglos de una sociedad que ha sabido levantarse tras cada dificultad. Hoy, hoy Guanajuato sigue siendo esa tierra que cuida, que educa, que protege, esa tierra que es patrimonio del mundo, pero que antes es patrimonio por su gente y gracias a su gente, por eso, hoy más que nunca, necesitamos defender lo que somos, necesitamos cuidar nuestras tradiciones, nuestra historia, pero también nuestro futuro y para ello, nada mejor que mirar a quienes ya han caminado ese sendero de entrega y ver en su vida una ruta posible. Mujeres y hombres de Guanajuato, con el merecido respeto, este homenaje no es exclusivo de los galardonados, es una invitación a todas y todos nosotros a anhelar, a ser mejores, a comprometernos aún

más, a tener el valor de vivir con dignidad y a compartir nuestra luz así por pequeña que sea, para iluminar y guiar el sendero hacia un camino más justo. A nombre del Honorable Ayuntamiento y de este gobierno municipal, mi más sincero reconocimiento y gratitud a las y los Guanajuatenses Distinguidos de este año, gracias por mostrarnos que la verdadera grandeza y valía de Guanajuato está en las historias de su gente; gracias por hacernos creer con sus testimonios de vida que un Guanajuato fuerte y honesto es posible, porque vamos juntos en el camino de hacerlo una realidad, porque vale la pena luchar cada día. Enhorabuena a los galardonados. Que viva por siempre nuestra identidad guanajuatense, que viva por siempre Guanajuato, que vivan por siempre nuestras tradiciones y que vivan por siempre nuestros queridos galardonados. Por su atención, muchísimas gracias. Señor secretario, le ruego por favor continúe con el desahogo del siguiente punto enlistado en el orden del día.-----

----- **4. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguida 2025 en la categoría Mujer e intervención de la profesora Luz María Pons Liceaga, con motivo de la distinción otorgada.**-----

Daniel Federico Chowell Arenas: Presidenta, este punto corresponde a la proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguida 2025 en la categoría Mujer e intervención de la profesora Luz María Pons Liceaga, con motivo de la distinción que enseguida se le otorgará. Por lo que solicitamos se reproduzca el video que se ha preparado especialmente para este evento y cedemos el uso de la voz a la maestra de ceremonias.-----

Maestra de Ceremonias: Muchas gracias, secretario. Es el momento de seguir con atención este video.-----

Proyección de Video.-----

Maestra de Ceremonias: Queremos por supuesto invitar a nuestros invitados especiales ponerse de pie y subir al escenario a nuestra galardonada, profesora Luz María Pons Liceaga, Guanajuatense Distinguida 2025.-----

Luz María Pons Liceaga: Muchas gracias, muy amables. Me siento satisfecha no solamente como gran mujer que he sido en mi vida, me siento satisfecha por las enseñanzas de mis padres que fueron honrados y yo seguí su ejemplo. Agradezco y me dará mucho gusto saludarnos en

la calle como compañeros o como oficiales. Me llamo Luz María Pons Liceaga, formé el cuerpo femenino y después nos fuimos a las fuerzas a que nos enseñaran el armamento y ahí se volvió a hacer la banda de música que ofició mi maestro; yo estudié profesor de música en la universidad y quiero decirles que durante cuatro horas en tres días toqué siete instrumentos y he sido orgullosamente la única mujer como profesora de música con mención honorífica. Muchas gracias por el evento.- - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Señor secretario, le pido continúe con el siguiente punto del orden del día.- - - - -

5. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Hombre e intervención del ingeniero Joaquín Arias Espinoza, con motivo de la distinción otorgada.- - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Presidenta, el siguiente punto del orden del día, se refiere a la proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Hombre e intervención del ingeniero Joaquín Arias Espinoza, con motivo de la distinción que enseguida se le otorgará. Por lo cual, solicitamos se reproduzca el video que se ha preparado especialmente para este evento y cedemos el uso de la voz a la maestra de ceremonias.- - - - -

Maestra de Ceremonias: Muchas gracias, secretario. Es el momento de invitarlas e invitarlos a seguir con atención este video.- - - - -

Proyección de Video.- - - - -

Maestra de Ceremonias: Queremos invitar a nuestras autoridades a ponerse de pie para recibir con un fuerte aplauso a Joaquín Arias Espinoza, el "flaco" Arias, Guanajuatense Distinguido 2025.- - - - -

Joaquín Arias Espinoza: Ya no sé ni que decir. Ya vimos el video y nada más habla de un pasado que ya está pasado. Yo quisiera decirles que aún creo que puedo hacer más cosas y anuncio que voy a trabajar ahora con miles de niños para conseguir todo aquello que implica nada más ni nada más que la capital cervantina de América, serán miles de niños que van a leer el quijote, pero además, también voy a enseñar lo relacionado con el agua y será Guanajuato la primera ciudad en México y tal vez en muchas partes, que inicie esta campaña del agua, la técnica, la cultura y la educación del agua en los niños guanajuatenses. Muchas gracias. - - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Señor secretario, le pido continúe con el desahogo del siguiente punto del orden del día.- - - - -

6. Proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Postmortem a Manuel Leal Guerrero, por conducto de su sobrino el doctor Mariano González Leal, e intervención a su cargo con motivo de la distinción otorgada.- - - - -

Daniel Federico Chowell Arenas: Este punto corresponde a la proyección de video, entrega de nombramiento como Guanajuatense Distinguido 2025 en la categoría Postmortem a Manuel Leal Guerrero, por conducto de su sobrino el doctor Mariano González Leal, quien además nos dirigirá un mensaje y solicitamos se reproduzca el video que se ha preparado especialmente para este evento y cedemos el uso de la voz a la maestra de ceremonias.- - - - -

Maestra de Ceremonias: Muchas gracias, secretario. Es momento de seguir con atención este video.- - - - -

Proyección de Video.- - - - -

Maestra de Ceremonias: Queremos invitar a nuestras autoridades a ponerse de pie y subir al escenario al doctor Mariano González Leal.- - -

Mariano González Leal: A mí lo único que me queda es agradecer a nombre ajeno porque yo también fui beneficiario de muchas de las cosas que mi tío me enseñó, entre otras, el amor a Guanajuato, de aquí procede mi familia materna. Él, como decía yo hace un momento, tuvo un solo amor en su vida y ese no fue Guanajuato, cuando era adolescente se enamoró de una cupletista española de Cádiz y se fue con ella en el barco, pero su padre que era magistrado, movió cielo, mar y tierra y como era menor de edad, lo trajeron, entonces él se escapó y se fue a los estados unidos a trabajar en lo que pudo, su padre que había sido discípulo Don Felipe Gutiérrez el pintor, le transmitió sus conocimientos de pintura y cuando ya tenía la cantidad de noventa dólares, pensó que a la mejor ya se podía ir a España y se regresó a Guanajuato para encontrar una carta en donde se le avisaban que la cupletista ya había muerto, entonces él, no volvió realmente a tener un arraigo más firme en su corazón que ese, después su padre se enfermó de la vista, lo tuvieron que llevar a la ciudad de México, él se fue a acompañarlo y trabajó en lo que menos hubiera querido, en una fiscalía y en la policía judicial, ahí frecuentó muchísimo a su amigo Roberto Montenegro, a Don Artemio de

Bellariste, a todo lo que era el mundo de entonces y cuando su padre murió, él volvió a Guanajuato que fue en 1933 y nunca quiso volver a salir, iba algunas veces a comprar material para la pintura, a veces, me consta, pintaba algunos liencitos para sacarlos a vender al jardín y poder pagar a la cocinera porque vivió una vida con limitantes, pero su pasión fue Guanajuato y lo demostró en su trabajo, en sus obras, en sus escritos, en sus pinturas, hasta en las caricaturas que estaban en los hoteles del centro y en muchas otras que quien sabe en donde estarán, porque no he podido yo nunca completar un inventario, tampoco hay nada escrito sobre su biografía, salvo ese trabajo que me tocó conservar del archivo epistolar, entonces, entre lo que yo recordaba y de lo que pude rescatar de su obra y fragmentos de sus cartas, armé una biografía que está ya agotada, son dos ejemplares los últimos que quedan y ahí está la obra que escribió en gratitud cuando fue nombrado magistrado de Guanajuato, se llamó croniquillas de Guanajuato y está presidido de ese pequeño estudio que diría yo, es casi autobiográfico porque está sacado en gran parte de sus cosas, entonces, yo les agradezco mucho en nombre de mi familia, en nombre de él, infinitamente esta atención y le doy muchas gracias a Dios que me permite representar a la familia en estos momentos. Muchísimas gracias.-----

Samantha Smith Gutiérrez: Ha sido un honor poder homenajear a grandes hombres y mujeres y extendemos la felicitación a sus familiares y amigos de estos tres homenajeados. Señor secretario, le pido continúe con el siguiente punto agendado dentro del orden del día, si es tan amable.-----

----- **7. Mensaje de la Gobernadora Constitucional del Estado de Guanajuato, maestra Libia Dennise García Muñoz Ledo.**

Daniel Federico Chowell Arenas: Este punto corresponde al mensaje de la Gobernadora Constitucional del Estado de Guanajuato, maestra Libia Dennise García Muñoz Ledo, a quien se le cede el uso de la voz, para que nos dirija su mensaje.-----

Libia Dennise García Muñoz Ledo: De verdad no saben lo emocionante que es poder atestiguar un evento tan significativo como el que hoy nos reúne, donde la piel se eriza, donde las emociones se viven y además hacerlo en el marco de una fiesta, de una tradición tan importante como lo es el Viernes de Dolores, de verdad que me llena de mucho orgullo. Hoy quiero agradecer y saludar a la Presidenta Municipal

Samantha Smith Gutiérrez, quien a través de esta invitación y del Ayuntamiento que hoy nos acompaña y a quien también agradezco, nos permite vivir este momento de verdad tan memorable. Quiero saludar también a la diputada Miriam Reyes Carmona, gracias diputada; al magistrado Héctor Tinajero Muñoz, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo del Poder Judicial del Estado; saludo también con mucho gusto a mi esposo que me acompaña el día de hoy, Juan Carlos Montesinos Carranza, gracias chulo por estar aquí el día de hoy con nosotros; a las diputadas y diputados locales y federales que nos acompañan; a las y los directores; presidentes de cámaras empresariales; asociaciones civiles; también saludo con mucho gusto al senador de la república Emmanuel Reyes Carmona, a todos los invitados especiales y principalmente a quienes el día de hoy estamos homenajeando en este evento que toca las fibras más sensibles de nuestro corazón. Yo me siento muy honrada por poder participar en esta sesión solemne para poder reconocer tan ilustres trayectorias de vida y hacerlo también no solo en el marco de esta sesión, sino en un escenario tan emblemático que tanto nos llena de orgullo a las y los guanajuatenses como es este maravilloso y emblemático Teatro Juárez. Muchas gracias de verdad a las y los integrantes del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato capital por la invitación a poder acompañarlos en esta significativa ceremonia. Ha sido para mí una maravillosa mañana acompañando, compartiendo, departiendo, saludando a la gente en este hermoso municipio de Guanajuato, haciendo comunidad, escuchando, abrazando, acercándonos como tenemos qué acercarnos quienes representamos a la gente, en esta que es, sin duda, la más hermosa, la más colorida, la más significativa tradición aquí en nuestra querida capital del estado. Este también es un legado de cultura, la capacidad a través de un evento tan importante como es el día de las flores en el marco del Viernes de Dolores, poder encontrarnos fortalece también el sentido de comunidad, nos hace fortalecer así el tejido social, volver a encontrarnos y ser familia, tener una sociedad más incluyente es lo que hoy queremos en Guanajuato, seguir impulsando nuestras tradiciones, nuestra identidad, nuestra cultura, eso es lo que tenemos qué destacar. En muchos de los momentos en que pude detenerme a saludar a personas visitantes que no son de Guanajuato, que nos visitan de otros estados o de otros

países, en todo momento la exclamación de lo maravilloso que es visitar Guanajuato, de lo bonita que es esta capital y de lo impresionados que se van los visitantes cuando pueden ser testigos de tradiciones tan hermosas como el día de las flores y lo más maravilloso, es darme cuenta que las y los guanajuatenses seamos de la capital o no, no necesitamos que alguien nos diga lo maravillosa que es esta capital, sede de los poderes, porque lo sabemos, porque lo vivimos, porque nos sorprendemos a donde quiera que volteemos, con cada historia, con cada momento, con cada edificio histórico, pero sobre todo, con cada persona que tenemos la oportunidad de saludar en esta capital de nuestro estado, la cultura que sin duda da identidad, se hermana, nos permite seguir construyendo paz, por eso para nosotros en este nuevo comienzo, en este gobierno de la gente, la cultura siempre ha sido una prioridad, porque la entendemos como transformadora verdaderamente de nuestra sociedad, por ello, desde el primer momento decidimos crear la Secretaría de Cultura en nuestro estado y hoy agradezco que me acompañe mi Secretaria de Cultura, Liz, muchas gracias por estar el día de hoy aquí y por todo el trabajo. El propósito es claro, que en esta administración podamos recuperar de manera muy significativa esa memoria histórica y llevarla más allá, más allá de nuestros teatros, de nuestros espacios culturales para llegar al corazón de nuestra gente, a las escuelas, a las comunidades, a las colonias populares, queremos que cada niña, que cada niño guanajuatense, conozca y se sienta orgulloso de sus historias, de su tradición, de esa magia viva que está aquí rodeando cada uno de los escenarios de nuestro maravilloso estado; que sepa que por nuestras venas corre sangre libertaria, que por nuestras venas y hoy lo atestiguamos, está la historia de mujeres y hombres de trabajo, que con su gran legado nos permiten trazar el futuro sin olvidar jamás que venimos de un pasado glorioso, por eso, hoy, estar aquí y compartir esas historias de vida, de verdad que me hacen sentir muy orgullosa de ser guanajuatense. Hoy quiero reconocer a Luz María Pons Liceaga, eres Luz María, una leyenda viva de Guanajuato capital que honramos hoy en este día tan especial, una mujer que luchó por sus derechos, imagínense, yo ahorita escuchaba tu historia Luz María, es que no puedo ni siquiera imaginar si hoy todavía las mujeres, es complejo acceder a espacios de presentación, hacer valer nuestra visión, nuestro liderazgo, yo no me quiero imaginar lo que fue en tu época representar

con esa gallardía, con esa gran presencia que tienes, a las mujeres guanajuatenses en un espacio que quizá no estaba hecho para nosotras, pero que tú nos marcaste el camino para saber que no estamos aquí para encajar, estamos para incomodar, para abrir, para que esas puertas que tú abriste, hoy nos permitan que haya más mujeres levantando la voz y haciendo lo que les apasiona, gracias desde el fondo de mi corazón por esa gran legado. Ustedes no lo saben, no sé si lo escucharon, pero ella fue la primera mujer oficial de tránsito en todo el país y fue guanajuatense, así que nos llenas de gran orgullo, gracias, muchas gracias. Hoy también hacemos un sentido reconocimiento a Joaquín el "flaco", Arias Espinoza, por toda una vida consagrada a impulsar la cultura desde los diferentes ámbitos, muchos son los logros de este ilustre guanajuatense que tengo la gran dicha de tener frente a mí y de haber podido estrechar su mano. En su trayectoria destacada en el teatro universitario por más de cuatro décadas, hoy honramos no solo tu legado, sino tu vida en este día en el que celebras 90 años de existir, hoy Guanajuato te agradece por tu trayectoria, por tu legado de vida, ¿qué sería de esta hermosa capital?, ¿qué sería de esas noches en que salimos a recorrer estos lugares sin la gloriosa estudiantina de Guanajuato?, gracias, porque con tu ejemplo nos enseñas que todo es posible, pero además, no solo es lo que has hecho, sino lo que todavía estás dispuesto a dar por Guanajuato y eso como gobernadora, pero sobre todo como mujer guanajuatense, lo celebro, que ese sea el ejemplo que sigan las generaciones que vienen detrás de nosotros, el trabajo y el amor comprometido por Guanajuato, todo mi cariño y todo mi reconocimiento mi querido "flaco", gracias. Y por supuesto en la categoría postmortem, hoy celebramos la vida y la obra pictórica fotográfica y literaria de Manuel Leal Guerrero, un destacado cronista visual y literario, que supo plasmar su esencia y el alma de la gente en la ciudad en cada una de sus obras. Ya nos platicaban ahorita esa historia de amor quizá inconclusa, pero lo que no quedó inconcluso, fue su amor por Guanajuato que dejó plasmada en cada una de sus obras; él fue también académico de la Universidad de Guanajuato que formó a generaciones de artistas fomentando ese fervor, ese amor por esta tierra y esa riqueza cultural que siempre nos identifica. Yo estoy segura que este reconocimiento será también una invitación a conocer la vida, obra y legado de este gran artista guanajuatense y hoy aquí, desde esta tribuna que me honra poder

dirigir este mensaje, me comprometo como gobernadora a que su obra sea difundida en todo Guanajuato, a que le demos el lugar que nuestro homenajeado se merece, porque lo vamos a recuperar, porque necesitamos conocer esas historias de esos guanajuatenses que han llenado de gloria a nuestro estado, cuenten conmigo y seguramente estaremos muy en contacto para hacerlo realidad. Muchísimas gracias. Hoy en este día tan especial ya lo decía nuestro querido cronista, muchísimas gracias por estar el día de hoy también aquí. En el gobierno de la gente hemos emitido un decreto para declarar al teatro universitario de la Universidad de Guanajuato, la escenificación de los entremeses cervantinos y las representaciones de los juglares, como patrimonio intangible del estado de Guanajuato, este decreto es un homenaje al teatro universitario que está cumpliendo 72 años, manteniendo una tradición que da origen a nuestro Festival Internacional Cervantino. El patrimonio cultural intangible, significa que es una fuente de nuestra identidad, que vamos a impulsar, a defender y a proteger para que nunca se olvide y siempre se preserve. En esta tarea, estaremos trabajando desde ya, conjuntamente con la gran comunidad universitaria de nuestra benemérita Universidad de Guanajuato, así que con mayor gusto hoy aquí frente a quien impulsó a estos juglares maravillosos, me siento muy honrada de poder ser la gobernadora que publica este decreto, dándole el lugar que tiene el teatro universitario, enhorabuena. Hoy también celebramos el acompañamiento de las familias, de los amigos, de los cercanos de nuestros homenajeados, porque sin duda, son ellos también fuente inagotable de inspiración y de fuerza para conseguir nuestras metas y nuestros sueños. Hoy, nos vamos de este recinto con la cabeza y el corazón llenos de ilusiones, de metas y de sueños por seguir cumpliendo, renovando nuestro compromiso con ese gran legado histórico. A mí me gusta pensar la historia de nuestro estado como una carrera de relevos en donde vamos pasándonos la estafeta, con el enorme compromiso de preservar eso que nos da identidad. Hoy simbólicamente hemos recibido esa estafeta también de ustedes para seguir haciendo grande a nuestro estado a través de esas historias de vida y que al paso de los años se siga hablando de la grandeza, de la nobleza y liderazgo de las mujeres y de los hombres que nacieron en esta tierra. Enhorabuena, muchas felicidades.-----

Samantha Smith Gutiérrez: Muchísimas gracias, querida gobernadora por su emotivo mensaje, nos enorgullece poder estar el día de hoy aquí compartiendo estos legados y estas historias de vida. Señor secretario, le pido continúe con el desahogo del quinto punto del orden del día.- - - - -

- - - - - **8. Clausura de la sesión a cargo de la Presidenta Municipal, arquitecta Samantha Smith Gutiérrez.- - - - -**

Daniel Federico Chowell Arenas: El último punto del orden del día, es el que corresponde precisamente a la clausura de la presente sesión a su cargo.- - - - -

Samantha Smith Gutiérrez: Muchísimas gracias, señor secretario. Nuevamente quiero agradecer a quienes nos honran con su presencia como invitados especiales; agradecer al Honorable Ayuntamiento y agradecer a nuestros homenajeados el legado, la historia y la trascendencia que nos inspira a ser mejores cada día para aspirar quizás, algún día, a que podamos ser Guanajuatenses Distinguidos y si no, nos quedaremos en el camino dando lo mejor cada uno de nosotros. Gracias a todas y todos ustedes por acompañarnos; gracias a los guanajuatenses que nos sentimos orgullosos de nuestras tradiciones de nuestra historia, sigamos disfrutando de este maravilloso Viernes de Dolores, sigamos disfrutando de este majestuoso Teatro Juárez, muchísimas gracias por su presencia. Damos por clausurada la presente sesión solemne número 3 del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato 2024-2027, siendo las 12:23 (doce horas con veintitrés minutos). Se citará en tiempo y forma para la próxima sesión a través de la Secretaría del Honorable Ayuntamiento. Firmando al calce los que en ella intervinieron. Doy fe.- - - - -

Presidenta Municipal

Samantha Smith Gutiérrez

Síndica:

Ángel Ernesto Araujo Betanzos

Adriana Ramírez Valderrama

Regidores:

José Carlos Domínguez López Velarde

María Fernanda Vázquez Sandoval

Manuel Aguilar Romo

Myriam de Jesús Balderas Figueroa

Daniel Barrera Vázquez

Celia Carolina Valadez Beltrán

Julio César García Sánchez

María Fernanda Arellano Caudillo

Víctor Hugo Larios Ulloa

Olga Fabiola Durán Torres

Liliana Alejandra Preciado Zárate

Paulo Edgar Ramírez Noguez

Doctor Daniel Federico Chowell Arenas
Secretario del Honorable Ayuntamiento.